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快乐写作，既可观雨煮酒围炉夜话，亦可栽一片茶心。 ——张春景

·语丝

极简，已然成为当代新风尚。设
计行业是最早涉及极简理念的几个行
业之一，不带有任何装饰图案和条纹
的素色产品出现在大众眼帘，说是刻
意为之也好，说是开启新风格也好，为
了表达极简的理念，应该别无他意。

关于极简的相关理论很多：日本
设计师提出的“断舍离”，佛教倡导的

“禁欲主义”，老子崇尚“大道至简”，以
及学者提出的“奥卡姆剃刀定律”，这
些理念无一不是在体现“简”。

与其说“简”是一种追求，不如说
“简”是一种选择。旅行者在出发前准
备行李物品，倘若只可以带十件东西，
就不得不进行一次选择。倘若减少到
只能带五件，又将经历一次艰难的选
择。放在平时，只要行李箱有空缺，我
们都想塞得满满的，现实就是，根本就
不需要这些多余的东西。

写作的这些年，不断地积累，理论
也好，技巧也罢，好的坏的照单全收，
需要的不需要的一概不放过，原本空
乏的思维被形形色色的理念充斥得满
满的。要说自己思维有多深刻，自己

也回答不上了，只不过看了一些书，理
论上或许应该懂得不少吧。前辈经常
说文学创作需要素材积累，需要博采
众长，然而博采众长的限度在哪，似乎
没有人告诉我们。何时要向外拓展，
何时要整理内心情绪，是一个常常会
面临的问题。

很多人以为多阅读、多摘抄、多欣
赏、多模仿就能做好文学创作，这种说
法看似讲得通，其实这些与文学创作
并无太多必要关联。阅读摘抄是输入
途径，文学创作是输出途径，何况人不
是机器，文学创作是一种特殊的复杂
的精神生产，是作家对生命的审美体
验，其他行业的理论成果，在文学创作
领域未必行得通。

文学不要极简，也不能极简。文
字写出来就有意义，文字简练、文字冗
繁都可以看成一种写作风格或是一种
情绪。两种不同结局，两种不同风格，
两种不同情绪而已。如果非要让文学

“极简”，通俗易懂就是最大的简。如
果非要问怎么做好文学创作，我想，读
书积累，增加阅历，然后有感而发。

文学的简
□马潇

■创作谈

艺术的思考
□马潇

马潇

1995年生于沧州肃宁，
沧州市作家协会会员。诗歌、
随笔、杂文作品散见于国内各
报刊杂志。随笔《沉在心底的
小白河》荣获“中华杯”文学创
作邀请赛三等奖。
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备课时，我学习了法国艺术家杜尚的
作品《自行车轮》。当我看到作品的第一眼
时，感到无比诧异：一个自行车轮子倒着
放在椅子上，既没有绚丽的颜色也没有高
超的艺术表现手法，只是一件简单到不能
再简单的摆件，仅仅是把日常生活中的两
个物体拼凑在一起而已，我并不知道如何
去欣赏它。

查阅资料后，我对作品有了一定的理
解。原来它并非传统意义上供大家欣赏并
带来视觉愉悦享受的艺术品，而是在表达
一种概念、一种命题，以至于我们无法通
过外观直接体会它的本意。在杜尚看来，
选择一个物体本身就是一种创造性行为，
只要是否定物体本身预设的功能，创造出
一个新的概念就可以将它转化为艺术品。
早在杜尚创作《自行车轮》之前，已经有立
体主义者做过同样的事情。立体主义者经
常把日常用品用于艺术创作，他们抛弃了
以往使用画笔、颜料的绘画方式，改变了
艺术创作的手段和观念，也改变了人们认
识艺术的方式。

《自行车轮》无论是在什么地方，它都
会不由自主地渲染出一种气氛，那是一种
时时刻刻告诉人们要打破常规思维的气
氛，甚至还可以帮助你跳出常规的思考模
式。很明显，这件艺术品不同于以往作品，
它具有渲染环境的特殊意义。

在关于艺术的门类里，都会有这样或
者那样的思考。有些看起来十分搞怪，甚
至是荒诞的；有些看起来是精巧、吸引人
的。给大家抛出一个既定概念，绝大部分
人依然很难跳出传统思维去重新思考。比
如说，让大家去想象——床是什么样子
的？脑海里会浮现我们所能接触到的床的
类型，高的、矮的、长的、短的、折叠的、双
层的、木质的、铁质的，固然这些是我们所
能了解到的概念。

如果我们一直停留在这个思维层次
中，就很难创造出所谓“新式的床”。然而，
有这样一部分人，打着创新的旗号，搞一
些吸引人的噱头，这里借鉴一点，那里借
鉴一点，强拼硬凑地把几种概念杂糅在一
起，很难称得上创新。

创新固然是很难的，其一我们要了解
产品的底层逻辑，其二我们还要抛弃以往
的观念。真正的创新看起来也许是晦涩
的、是离经叛道的，但它所传达给我的思

维方式一定是大胆的、开放的、新锐的。有
了像杜尚这样的艺术家出现，传统艺术形
态长久延续下来的拘谨、匠气、模式化风
格以及评判标准最终被打破了。

原始人生活在丛林里，在没有发现火
之前，为了躲避野兽只能睡在半空中，比
如在树上做巢穴。到后来人类发现了火
种，开始围火而居，在地上铺上兽皮或是
干草。由于天气的原因，为了躲避恶劣天
气，人类开始在岩洞里居住，一直到奴隶
社会以后，古人才开始席地而坐，席地而
睡。随着时间推移，床开始出现，床榻、炕
床都是贵族才可以拥有的。一直到现在，
床走进了千家万户，成了大众日常生活的
必需品，它不再是当时封建社会身份等级
的象征，更加偏向于对“舒适感”的追求。

杜尚曾经说过：“我很喜欢在我的工
作室中能有一个自行车轮，我喜欢看着它
转动。就像我喜欢看壁炉里的火焰一样。”
床，是一个概念，是对舒适感的追求，是对
身体放松的向往，是对身心疲惫的释放，
是对情感归属的寄托，还是一种思考。床
摆在那儿，时刻在告诉我们，它是床，它又
不是床，它是一件日用品，又是一件艺术
品。床有时候并不只是床那么简单。

钢凝

中国作家协会会员，中国电影
文学学会会员。多篇作品发于省
级以上刊物。

美好常在
□钢凝

许多人不吝词藻，怀念一个
时代，追忆美好的往事。我也一
样，20世纪八九十时代已经在我
的脑海里定格，同时定格的还有
一位女性，留在我美好记忆里。

1985 年 4 月间，我当兵第四
年，从部队回家探亲，我哥说，街
上有个女老师写诗不错，刚毕业，
在某中学任教，你可去看看，比你
小三岁。街上是指人民公社所在
的村。我村距街上约三里地。街上
在我心里是高大尊贵的，因那里
有人民公社(后称镇人民政府)、供
销社、饭店、医院、集市等等。

那时我哥也是老师，业余时
间也痴迷文学，对沧州和我县文
学状况还是了解一些的。他提这
女老师什么意思，要我去见见，是
探讨文学，还是？他觉得，我在《沧
州日报》《中国青年报》发表了散
文、小说，都属于文学爱好者，是
可以交流的。但我心里打鼓，我缺
乏诗意，恐聊不到一起。我只是一
个小战士，复员回家仍是一个农
民，人家教师是国家干部，身份不
对等，往谈对象那儿想，不切合实
际。家里还穷，人口又多，没人能
看上我这个家庭。

尽管有些自卑，但我还是鼓
起勇气，决心去拜访一下这位写
诗的女老师。见之前，我到街上，
小心打听女老师的家，悄悄看了
看女老师家的院门。现在回忆，是
一般的院门，不是深宅大院的那
种。

一个阳光明媚的上午，我骑
着家里唯一一辆旧自行车，带上
在报纸上发表的几篇作品，向女
老师所在的某中学出发。某中学
在我村的西北方向，大约五十里
地。一路上，我心里虽有忐忑，但
总体心情澎湃。那日天穹纯蓝，没
有一丝污染。麦地里，有浇水的
人，在承包的责任田里忙碌。我怕
走偏方向，不时停下自行车，向碰
到的路人打听。还算顺利，终于摸
到某中学，还在一个小卖店买了
些吃食当作见面礼。

终于和女诗人见面了，是在
她的宿舍兼办公室。宿舍是平房，
一间屋子。那时没有楼房，包括学
生上课的教室。女诗人的气质超
出了我的预想。她高粱杆般的纤
细腰身，亭亭玉立；柳叶尖的脸
型，光亮细润；眼睛清澈水亮。在
我眼里，女诗人真好看。这份好
看，不是我独享，还有一位她的男
同学。我到时那位男同学已在，他
比我先到。

对我冒昧来访，女诗人没有
显露出反感，让我心安不少。我、
女诗人和她男同学三人，在一起
聊了起来，具体聊了些什么，已记
不清。我想，文学肯定是谈到了。
午饭是女诗人和男同学一起到外

面买了一些熟食。是否喝酒，已不
记得，肯定没喝白酒，要么喝了少
许啤酒。

女诗人身边有位追求者，而
且是知根知底的同学，遂熄灭了
我追求女诗人的火苗。唐突一见，
还未开始，却已结束。考虑一番，
要不要给女诗人写写信，建立文
友关系，但经过一番权衡，遂放
弃。

1984年1月至1985年3月，我
随全团官兵参加南疆边境作战。
回京归建后，我探家归乡。假期结
束，回连队不久，我写于前线的
微型小说《故乡的泥土》获《中国
青年报》、中国文联出版公司联
合举办的千字小说征文一等奖。
部队给我记二等功，保送我上了
军校。

在后来一段时间里，我多次
提笔欲给女诗人写信，她美丽的
样子一直在我脑海里飘来荡去。
终究还是没有。

缘分是说不清的东西，几年
后，又和女诗人见面了。

1989年4月间，时任河北省作
家协会专业作家的铁凝到沧州文
学讲座。大讲座结束后，有一个小
范围的座谈会。我随人们进入会
议室现场，竟然再次看到女诗人。
她还是光鲜的面容，柔和的眼睛，
落落大方。我和她简短交谈，得知
她还在某中学任教。她也惊讶我
的在场，我说我正在休假，真是好
巧的事。

我写作并不勤奋，1984 年至
1993 年十年间写了一些小说故
事，市场经济大潮汹涌而至时，三
十岁就不写了。事实上，那时期好
多文学期刊已日渐式微。我的文
学想象力不够，未把写作当作事
业去做。以后虽有小文章发表，但
总体不是我文学梦的样子。读文
学作品越来越少，我和文学的情
缘渐行渐远。

那个铅字印刷的文学时代
哦。感恩红火的 20世纪 80年代，
因文学写作，我的命运得以改变。

2017 年起，我的文学情愫重
新燃起，无法割舍年轻时文学留
给我的那份美好，又做起文学梦，
多篇小说和电影剧本相继在省级
以上刊物发表，如愿加入了中国
作家协会。回想三十年前我和女
诗人相识，那份时不时就想起的
美好，像文学的灯塔一样，一起在
我心田里闪耀。


